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Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação - MCTI 2 
Secretaria Executiva - SEXEC 3 

Assessoria de Acompanhamento e Avaliação das Atividades Finalísticas - ASCAV 4 
Comissão Permanente de Monitoramento e Avaliação - CPMA 5 

 6 
Ata nº 006/2013 7 

6ª Reunião Ordinária da Comissão Permanente de Monitoramento e Avaliação 8 
 9 

Data: 04/12/2013 10 
Local: Sala dos Conselhos do Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação (2º andar). 11 
Horário: 09h15 às 12h 12 
 13 
Conforme previsto pela Portaria Nº 397, de 5 de Junho de 2012, que institui e regulamenta a Política de 14 
Monitoramento e Avaliação do MCTI e dispõe sobre a gestão dos Programas constantes do Plano 15 
Plurianual 2012-2015 e das Ações da Lei Orçamentária Anual no âmbito do MCTI, a ASCAV, Secretaria-16 
Executiva da Comissão Permanente de Monitoramento e Avaliação, convocou os membros designados 17 
da  Comissão Permanente de Monitoramento e Avaliação (CPMA) e convidados para a 6ª reunião 18 
ordinária e 3ª do ano de 2013, com a seguinte pauta:  19 
 20 

 Boas- vindas e Apresentação do novo Coordenador-Geral de Programas 21 

(CGPG/ASCAV); 22 

 Aprovação da ATA da 5ª Reunião Ordinária da CPMA; 23 

 Breve memória técnica da Política e das Reuniões da CPMA; 24 

 Estágio atual das Avaliações do PAMA 2013; 25 

 Proposta de incorporação da meta-avaliação como categoria estruturante no PAMA 14; 26 

 Balanço de resultados do 1º ano da Politica de Monitoramento e Avaliação do MCTI e 27 

sugestões de coordenação e aperfeiçoamento. 28 

A convocação para esta 6ª Reunião Ordinária foi realizada por e-mail (ascav@mct.gov.br), em 27 de 29 
novembro. 30 
 31 
Condução dos trabalhos: 32 
 33 
A reunião foi aberta às 9h:27m pelo Dr. Gustavo Vasconcellos - Assessor Chefe da ASCAV, em razão da 34 
impossibilidade da presença do Secretário-Executivo. Após a recepção aos participantes e apresentação 35 
dos membros da Comissão, convidados e equipe técnica presentes, passou-se à apresentação do novo 36 
Coordenador-Geral de Programas (CGPG/ASCAV) – Dr. Sérgio Doscher e aprovação da Ata da 5ª 37 
Reunião ordinária da CPMA, que não recebeu nenhuma objeção. 38 
Em seguida, passou-se a palavra ao analista da ASCAV, Edilson Pedro, para apresentar a memória 39 
técnica da Política e das Reuniões da CPMA. O servidor destacou a Publicação da Portaria Nº 397, de 5 40 
de Junho de 2012, que institui e regulamenta a Política de Monitoramento e Avaliação do MCTI, bem 41 
como a publicação da Política de Monitoramento e Avaliação, o Plano Anual de Monitoramento e 42 
Avaliação de 2013 e o Regimento Interno da Comissão de Monitoramento e Avaliação. Ponto a ser 43 
destacado na apresentação da memória técnica foi a constatação de que, durante os trabalhos 44 
preparativos para consecução de uma política de avaliação e monitoramento para o MCTI, durante o I 45 
Worshop, foram feitas sugestões sobre aspectos que deveriam ser considerados e propostas de 46 
encaminhamento deles como forma de auxiliar no processo de sistematização e condução dos 47 
trabalhos. No entanto, essas sugestões ainda não estavam devidamente incorporadas no processo, após 48 
um ano de existência da comissão. 49 



Em decorrência de um problema técnico durante a apresentação do estágio das avaliações do PAMA 50 
2013, a ordem das apresentações foi invertida, passando então o Tecnologista da ASCAV, André Rauen, 51 
a apresentar a proposta de Avaliação para o PAMA 2014, que é de  meta-avaliação como categoria 52 
estruturante no Plano Anual e Monitoramento e Avaliação de 2014. A proposta, em linhas gerais, 53 
propõe o levantamento de todas as avaliações e monitoramentos de C, T & I no âmbito do MCTI e logo 54 
após se passaria para um trabalho de classificação e qualificação dessas avaliações e dos processos 55 
envolvidos para contratação, entrega de produtos, avaliação dos produtos (homologação), custos, entre 56 
outros aspectos. O objetivo da proposta é levar a um grande diagnóstico, com a montagem de base de 57 
dados sobre o tema e a construção de processos a ele relacionados. Durante a apresentação, Tatiana 58 
Maranhão (ASCAV) deixou claro que não se trata de intervenção e tampouco de auditoria. Rita Scardine 59 
(CNPq) e Yu (AEB) abordaram a relevância da proposta; entretanto a questão de se vincular ao 60 
planejamento estratégico (político e o institucional) é fundamental. Sergio Dosher considerou a 61 
proposta oportuna visto que em breve se iniciará o processo de elaboração do novo PPA e talvez de 62 
uma nova Estratégia Nacional de Ciência, Tecnologia e Inovação (ENCTI). Outro ponto levantado poro Yu 63 
foi a necessidade de se separar a avaliação setorial da avaliação de programas e afirmou que não se 64 
pode deixar de considerar a necessidade de  rever a atual estrutura e o papel dos atores envolvidos no 65 
processo. Gustavo Vasconcellos (ASCAV) destacou que Rita Scardine captou bem o objetivo da criação 66 
da CPMA, que deveria constituir-se como um local permanente de discussão interna voltada às questões 67 
de Avaliação integradas ao Planejamento e Monitoramento. Após o encerramento dos debates sobre a 68 
proposta apresentada, deixou-se claro que a deliberação da sobre o assunto  será realizada na 7ª 69 
Reunião Ordinária da Comissão de Monitoramento e Avaliação – CPMA a ser realizado no dia 6 de 70 
dezembro de 2013. 71 
Dando sequência, a Analista Tatiana Maranhão apresentou os estágios atuais das avaliações do PAMA 72 
2013, passando detalhadamente pelo estágio atual das 8 avaliações previstas no PAMA, sendo que 73 
contou com a colaboração do analista Edilson Pedro (ASCAV) e de  Yu (AEB), quando da abordagem da 74 
avaliação da área espacial, e da tecnologista Milena (ASCAV) no relativo ao levantamento da 75 
infraestrutura. Após a explanação, Flávio Bittencourt (ASCAV) mostrou que a partir de um simples 76 
quadro de acompanhamento, como o apresentado, pode espelhar de forma clara alguns dos problemas 77 
apontados bem como reforçar a necessidade da realização da  proposta para o PAMA 2014. Por meio da 78 
meta avaliação é possível fazer a correção de processos de forma a garantir à CPMA e aos seus 79 
representantes o papel que lhe é destinado e que não tem acontecido, inclusive visto ser baixo o 80 
número de membros da comissão presentes nas reuniões. 81 
Logo a seguir, o servidor da ASCAV, Flávio Bittencourt, fez um balanço dos resultados do 1º ano da 82 
Política de Monitoramento e Avaliação do MCTI e apresentou sugestões de coordenação e 83 
aperfeiçoamento.  A apresentação contém um diagnóstico dos problemas enfrentados, os sucessos 84 
alcançados e reforça alguns pontos levantados quando da apresentação da meta-avaliação. 85 
Após a apresentação, foi aberto novo debate sobre os assuntos tratados, sendo que o Sr. Carlo Oiti 86 
(SCUP) se manifestou sobre a necessidade de avaliação do PACTI e ENCTI e que não vê problemas que 87 
processo de planejamento estratégico seja realizado simultaneamente à condução de processos de 88 
avaliação. Rita Scardine sugeriu que para o próximo PAMA 2014 a parte de monitoramento seja retirada 89 
e que a CPMA precisa ter legitimidade, opinião compartilhada por Gustavo Vasconcellos(ASCAV) de 90 
forma a ser mais efetiva. Sr. Carlos Oiti (SCUP) informou que em breve a SCUP vai iniciar um novo 91 
processo de Avaliação, passado um pouco mais de 10 anos do Relatório Tundisi, devendo então ser 92 
formada nova Comissão para tal objetivo. Flávio (ASCAV) parabenizou pela iniciativa e por ter percebido 93 
que a SCUP, ao longo dos últimos anos, tem se esforçado para incorporar pontos importantes sugeridos 94 
no referido relatório. Solicitou também que a ASCAV e CPMA sejam envolvidas nessa nova Comissão. 95 
Gustavo (ASCAV) abordou a questão de que se chegou a pensar de que a ENCTI fosse o objeto do PAMA 96 
2014, entretanto é fundamental se saber primeiro o que o MCTI já vem fazendo. Dr. Oiti acha que as 97 
duas coisas podem ser feitas simultaneamente, sendo que André (ASCAV) considera que a meta-98 
avaliação já auxiliará para uma avaliação da ENCTI e que a mesma deve ser monitorada em 2014 e que o 99 
trabalho será conduzido pelo Núcleo de Gestão da SEXEC. Finalizando, Flávio perguntou se ainda 100 
existiam a dúvidas sobre a proposta de meta-avaliação, sugeriu que fosse realizada uma revisão da 101 
portaria que institui a Política, principalmente no que concerne às representantes na CPMA, sugerindo a 102 
inclusão da SCUP, ASCAP, ASSIM, ASCOF e que,na perspectiva da realização da meta-avaliação,  a base 103 
de dados que vier a ser constituída seja incorporada ou pensada dentro de uma base de gestão já 104 
existente. 105 



Gustavo encerrou a reunião, lembrando-se da próxima, a 7ª da CPMA a ocorrer no dia 06/12 e de que 106 
haverá necessidade de uma breve exposição sobre o ocorrido na 6ª Reunião da CPMA. Com o 107 
cumprimento da agenda prevista e não tendo mais nada a ser tratado à reunião foi encerrada às 12h. 108 
 109 
Deliberações e sugestões: 110 
 111 
- A deliberação da proposta de incorporação da meta-avaliação como categoria estruturante no PAMA 112 
2014 será feita na 7ª Reunião Ordinária da Comissão de Monitoramento e Avaliação – CPMA a ser 113 
realizada no dia 6 de dezembro de 2013. 114 
- Revisão da Portaria que institui a Politica de Monitoramento com vistas à questão da 115 
representatividade na CPMA 116 
 117 
 118 


